

*Recomendad a vuestras familias y amigos que siempre acudan a «La Unión y el Fénix Español». Esta Compañía tan insustituible y de máxima garantía, contrata: Seguros contra incendios, Seguros sobre la vida, Seguros de obreros contra accidentes de trabajo, Seguros de particulares contra toda clase de accidentes, Seguros contra el robo y tumulto popular, Seguros de automóviles y carros por atropellos y roturas, Seguros de envío de valores, Seguros marítimos de mercancías.*

*En Albacete: Concepción 15 los atenderá Don Isidoro Reverte.*

## BANCO CENTRAL SUCURSAL DE ALBACETE

**Casa Central, Madrid. Alcalá 51**

CAPITAL AUTORIZADO PTAS. 200.000.000

» DESEMBOLSADO » 60.000.000

RESERVAS » 23.107.144

**131 SUCURSALES**

*Cuentas corrientes.*

*Caja de Ahorros.*

*Imposiciones anuales.*

*Huchas para el Ahorro a domicilio*

### ¿QUÉ ES LA MUERTE?

De los obstáculos más grandes para el pensamiento humano, uno es el de la división del universo en hombre y mundo exterior.

En realidad, no hay derecho a arrancar el hombre del medio en que vive, como si no fuera una parte del todo, lo mismo que el más insignificante gusano. Este pensamiento es tan viejo como la materia. La ciencia india lo expresa por «ése eres tú», un lema que sirve para recordar con más facilidad a las personas, que la vida que se manifiesta en otro ser vivo, es la misma que la que está en ellas. Este conocimiento antiguo estaba vivo en el espíritu de los pensadores de todas las épocas: en el mundo de los sentimien-

tos se traduce en amor a los demás, a los animales, a las plantas y a toda la naturaleza.

La persona que no se acostumbra a estos pensamientos, no subsiste más que dicho sentimiento, mientras que los instruidos intelectualmente conocen por qué aman.

Estos sentimientos humanos no los sostienen las religiones. Pues consideran al hombre como un ser creado por Dios separado de los demás seres, y aunque mandan que nos amemos unos a otros (especialmente la cristiana), no explican un conocimiento del por qué. Es corriente la opinión de que un lagarto o culebra son «bichos malos». La crueldad para ¡con los animales se traduce en corrupción social entre las personas. Mi punto de vista creo que es educar por conocimientos, en vez de dogmas y mandamientos. Todos sabemos que enseñar, haciendo aprender de memoria, es sembrar en la arena. Yo me aventuro a comprender que todo cuanto existe en el Universo es producto de una misma fuerza que la Naturaleza, ciega en un principio, buscó el conocimiento de sí misma. Y el más alto grado de conocimiento lo ha alcanzado en el hombre. Sin embargo es muy dudoso que el progreso de la escala zoológica vaya continuando. Yo no creo en el progreso continuo, no creo que en el curso del mundo se repita el mismo proceso en un nivel más elevado, sino que esto representa el mundo en lentas ascensiones y bruscas recaídas hacia el nivel primitivo.

Una ley universal tomada de las ciencias exactas me infunde la sospecha de que el progreso no sea continuo. Dicha ley es la «Ley de Lenz», pues su autor la aplica a la electrodinámica. Esta ley se puede fundamentar así:

«A cada acción perturbadora del equilibrio estable de un sistema, tiende el sistema a oponer una reacción de sentido contrario que atenúe sus efectos».

Se puede observar que dicha ley se manifiesta en la evolución humana. La humanidad hace todo para exterminar toda actividad que tienda a perturbar el equilibrio en que se halla ¿No ha sido aplicada muchas veces la «Ley de la inercia» a la Sociología? ¿Por qué no aplicarle también otra ley, igualmente general como la de Lenz? ¿Es acaso el mundo físico con sus principios generales una cosa esencialmente distinta del mundo orgánico? ¿Hay acaso un mundo muerto y un mundo vivo? La piedra que cae, siguiendo una ley matemática es tan viva como el gusano que se arrastra por el suelo.

MARIO FERNÁNDEZ GARCÍA (5.º curso.)

(Continuará en el próximo número).